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车·热点

经销商备案制度终止，
汽车大卖场时代将到来？

□张小丽

每次说起买车，朋友中就有两种
反应，一种侃侃而谈、成竹在胸，对于
发动机、变速箱技术、底盘调校如数家
珍；一种羞涩腼腆，欲说还羞，千言万
语化作一句：我去试试吧。

对于前者，我个人是非常敬佩
的，他们在资料的海洋中不知疲惫地
徜徉，才能做到对汽车信息了如指
掌，这种钻研的精神值得学习，就连
天天跟车打交道的销售人员，有时
候都自愧不如。不过，对于大多数
人来说，弄清楚那么多技术术语、参
数实在有些困难，而且汽车不是单
靠一个明星发动机就能实现卓越性
能的，如果发动机不能与变速箱、底
盘等一系列车身组件完美配合，实际
效果也不甚理想。因此这些参数、术
语始终都是纸上的东西，最后还得通
过体验见分晓。

现在，虽然试乘试驾成了买车的
关键环节，但是很多消费者的体验完
全是通过销售人员引导完成的，有朋
友抱怨，他在试乘试驾时，坐在车上被
晃得七荤八素，下了车也没恍过神来，
急加速、急刹车、S弯都试过了，好像没
什么特别的感觉，自己开了一段路，也
觉得每辆车差别不大。对此，我建议
消费者在试车前需要做做功课，不能
稀里糊涂地试乘试驾。

首先 ，在 试 车 前 ，要 确 定 自 己
的 需 求 。 如 果 是 上 下 班 代 步 ，就
不要追求大而全的功能，主要试试
车辆的稳定性和便利性，如果经常
旅游，那么爬坡性能、各种路况的
适 应 性 以 及 安 全 性 能 ，就 需 要 着
重考虑。

其次，在具体试车时，主要看性
能表现、操控乐趣、乘坐感受、主被动
安全设备及做工、空间等内容，通常
要进行绕桩、加速、刹停以及噪声等
测试，噪声测试可以在开空调、关空
调、原地怠速、时速 60 公里定速时分
别进行。试车者可以重点关注一下
转弯是否存在不足或过度的情况，急
弯侧倾程度，刹车回馈直接还是有虚
位，紧急刹停是稳定还是有侧滑，悬
挂反应硬朗还是偏软，降挡时迅速还
是迟缓等。

对于老百姓来说，买车是件大
事，含糊不得，性能、口碑等相关的信
息需要查一查，看一看，并根据自己
的情况，开车上路试试。对车主来
说，一辆车好开好用，比各方面数据
优异来得实在。在此希望消费者在
买车时能清清楚楚、明明白白，跟着
体验走，经销商也可以转变销售方
式，不是一味地推销畅销车，而是根
据消费者的需求，引导消费者买到适
合的车。

□记者 许晓洁 文/图

随着10月1日汽车品牌授权经销商备
案制度的终止，汽车圈儿里一下子热闹起
来。在洛阳晚报记者的微信朋友圈里，车
界朋友分享的诸如4S店垄断进口车局面将
打破、平行进口车（非中规车）终获合法身
份、进口车将降价20%等内容的文章呈现

“刷屏”之势，不得不让人揣测，难道汽车市
场要“变天”了。

据了解，经销商备案制度就是“一家店
只卖一个牌子的车”。对于大多数消费者来
说，他们关心的是，经销商备案制度终止，是
否能让汽车4S店变身汽车大卖场？进口车
价格是否应声下降？洛阳晚报记者就相关
问题向两名“跨界大佬”进行咨询，他们不仅
经营4S店，还经营平行进口车。

雷正山，开元众山汽车公园董事长，经
营有5家汽车4S店，其经营的洛阳万宝星
会汽车销售服务有限公司，不仅经销平行
进口车，还在主修路虎的基础上维修其他
品牌的豪华车型。

于洋，洛阳广本迅利店的总经理，他经
营的中鑫之宝洛阳店有平行进口车销售、高
端车维修、汽车美容与改装等业务。

买车应以体验为王

一周车评

经销商备案制度取消后，
不少人对 4S 店的未来不看
好，认为它在与平行进口车
的竞争中，缺乏价格优势，同
时其在售后方面的优势也将
逐步减弱。对此，两位“大
佬”怎么看？

于洋认为，随着政策的落
地，有实力的综合维修连锁
机构将走出过去偏安一隅的
境地，凭借为客户提供便捷、
实惠的服务，逐步成为汽车
后市场的主力之一，“在欧
美，4S体系所占的汽车后市
场份额只有三分之一，这也
是中国未来汽车后市场的发
展趋势”。

“面对竞争，4S店不会坐
以待毙，4S店和平行进口车的
双渠道销售将并存下去，4S店
的售后也将和综合维修机构

并存下去。”雷正山说，4S店的
资源非常丰富，一旦平行进口
车对4S店造成巨大冲击，4S
店有可能与厂家合作，降低车
价，提升竞争力。因此在销
售上，平行进口车想依靠价
格优势取代 4S 店是不现实
的。汽车后市场的确是大蛋
糕，综合维修机构的确有很
强的竞争力，但专业化和系
统化的技术服务优势也会让
4S 店在市场上占据一席之
地，因此某几家汽车售后维修
企业想把蛋糕都“圈”到自己
碗中并不容易。

“4S店和平行进口车的竞
争，带来了优惠的价格，4S店
和综合维修机构的竞争，带来
了优质的服务，但无论哪种竞
争，对于消费者来说，都是一
件好事。”雷正山说。

从于洋的话中，我们能够
读出经销商备案制度终止或
将为平行进口车正名的意
思。原先应市场需求而生，但
处于“灰色地带”的平行进口
车如今可以名正言顺地摆在
消费者面前。

众所周知，平行进口车的
价格比4S店低不少，在平行进
口车的“身份问题”被解决后，
势必拉低进口车的整体价格，
这对于消费者来说无疑是好
消息。

在形容平行进口车目前
的市场格局时，雷正山改编了
毛泽东的一句诗，“乱云飞渡
难从容”。他认为，平行进口
车所面临的尴尬局面，不仅仅

是因其“身份问题”，像自身缺
乏标准、没有成熟的营销模
式、没有具备为大多数客户提
供满意服务的组织架构等，也
都是造成平行进口车尴尬局
面的原因。

雷正山认为，经销商备
案制度的取消，对平行进口
车经销商来说是“利好”，但
生意能不能做好，还要看经
销商自身的管理经验和水
平了。

在进口车价格是不是会
下降的问题上，雷正山和于洋
的观点是一致的：销售渠道多
了，进口车价格有可能下降，
但具体能降多少，还要看供求
关系。

雷正山认为，经销商备案制度终止，是
国家在汽车市场反垄断道路上的又一项举
措，它将引导中国汽车市场走向一个更健康
的方向，这一政策很有前瞻性。至于汽车4S
店会不会变身汽车大卖场，这事儿还得市场
需求说了算。

在4S店地位面临冲击的形势下，雷正山
经营的一家汽车4S店却利用迁址的机会进
行大幅度提升，虽然他把这形容为“逆势而
上”，但从他的话语中不难感受到，他认为如
今4S店的主导地位在相当长一段时间内不
会被撼动。

他说，4S店是汽车厂家推广品牌、销售
产品所布置的渠道，汽车厂家通过管控这个
渠道，为消费者提供优质的服务并维护品牌
形象。在现有情况下，4S店能够满足大多数
消费者的需求，因此这种经销模式自然会继
续存在下去。

与雷正山的观点不同，于洋认为2005
年颁布的《汽车品牌销售管理实施办法》规
定，境外汽车生产企业在境内销售汽车须授
权国内企业或者在我国设立企业负责销
售。而这次经销商备案制度终止后，意味着
工商部门放弃了对经销商是否有授权的监
管，经销商可以销售多种品牌的汽车，不仅
弱化了汽车厂家对经销商的控制，也可以逐
步优化4S店体系中的资源，使汽车大卖场成
为可能。“一个店卖多品牌汽车”的经销模式
将得到迅速发展。
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